
Правописание сложных и 
сложносокращенных слов



• Орфограмма — правильное написание 
по соответствующему правилу или по 
традиции, избираемому из нескольких 
возможных. Является одной из основных 
единиц орфографии.



Правописание сложных и сложносокращенных 
имен существительных

Пишутся слитно Пишутся через дефис

Сложные существительные с 
соединительной гласной: 
пулемет, дымоход, вертишейка

Сложные существительные без 
соединительной гласной, часть 
которых может употребляться 
самостоятельно: друзья-приятели, 
вагон-ресторан

Существительные с иноязычным 
элементом (авиа-, агро-, авто-, 
мото-, фото-, био-, кино-, аэро-, и 
др.): авиапочта, автозавод, 
кинозал, мотокросс

Сложные фамилии: Салтыков-
Щедрин, Римский-Корсаков, Мамин- 
Сибиряк

Сложные существительные,  
первой частью которых 
являются числительные: 
сороконожка, пятилетка,  
шестигранник

Сложные названия городов: 
Ростов-на-Дону, Нью-Йорк

Сложносокращенные слова, 
созданные аббревиацией: 
завхоз, МХАТ,  техпомощь

Названия промежуточных сторон 
света: юго-восток, северо-запад



Правописание сложных имен существительных
Пишутся слитно Пишутся через дефис

Существительные с иноязычными 
приставками анти-, архи-, супер-, 
контр-, ультра-, экстра- и др.: 
антигерой, архиплут, 
суперобложка, контратака.
Исключение: контр-адмирал, 
экстра-почта

Существительные с иноязычными 
приставками  вице-, обер-, унтр-, 
лейб-, штаб-, экс-, обозначающие 
звания и должности: вице-
губернатор, обер-лейтенант, 
унтер-офицер, экс-президент

Слова с компонентом пол

Если вторая часть сложного слова 
начинается   со строчной согласной , 
кроме л: полметра, полсада.

Если вторая часть слова начинается   
с гласной  буквы: пол-апельсина, пол-
яблока.

Если слово начинается с полу: 
полумрак, полуживой.

Если вторая часть слова начинается   
с буквы л: пол-лета, пол-лимона.

Если компонент пол входит в состав 
наречий: вполголоса (говорить), 
вполоборота (сидеть)

Если вторая часть слова начинается 
с заглавной буквы: пол-Франции, 
пол-Москвы, пол-Сибири.



Сложные имена прилагательные

Пишутся слитно Пишутся через дефис

Если прилагательное образовано от 
пишущегося слитно существительного: 
железобетонный (железобетон), 
лесостепной (лесостепь.)

Если прилагательное образовано от 
пишущегося через дефис 
существительного: контр-
адмиральский, социал-
демократический

Если одна из составных частей 
прилагательного не употребляется как 
самостоятельное слово: 
быстротечный, скорописный, 
общеизвестный.

Если прилагательное образовано от 
слов, указывающих на равнозначные 
понятия (между такими элементами 
можно вставить союз и, но, не 
только…): англо-русский  словарь 
(английский и русский),торгово-
промышленный центр (торговый и 
промышленный).

Если прилагательное образовано из 
сочетаний слов, одно из которых 
главное, а другое зависимое: 
внешнеторговый (внешняя торговля), 
естественнонаучный (естественные 
науки).

Если прилагательное обозначает 
сложное наименование цвета  или его 
оттенка: желто-зеленый, темно-
красный.



Сложные имена прилагательные
Пишутся слитно Пишутся через дефис

Если первым компонентом  сложного 
прилагательного является числительное: 
сорокаметровый, 
двадцатидвухлетний.

Если прилагательное входит в 
составсложных географических  или 
административных названий, которые 
начинаются с основ восточно-, западно-, 
северно-, юго-, южно-:  Восточно-
Европейская равнина, Южно-
Атлантический хребет.
Примечание: в нарицательном значение 
подобные прилагательные пишутся 
слитно и со сторчной буквы: 
западносибирские реки, 
южноатлантические ветры.

Если первая часть таких прилагательных  
- наречия много, мало, широко, быстро и 
др.: узкоспециальный, 
высокохудожественный.
Примечание: при наличие 
пояснительных слов образуются 
свободные словосочетания: 
глубокоуважаемый автор – глубоко 
уважаемый читателями автор.

Если прилагательные имеют 
терминологические признаки: атомно-
ядерная система,  газово-пылевое 
облако
Если первая часть сложного 
прилагательного-термина заканчивается 
на -ико: историко-архивный институт, 
медико-судебная экспертиза.



Тест  на закрепление материала

1. В каком ряду все слова пишутся 
слитно?
1) (пол)лимона, (пол)ананаса, (пол)
помидора;
2) (пол)день, (пол)часа, (пол)села;
3) (пол)ведра, (пол)Европы, (пол)года;
4) (пол)луга, (пол)пути, (пол)ящика.

4.Какое слово не является сложным?
1) газификация. 3) чаепитие.
2) поллитровка. 4) газопровод.

2.В каком ряду нет сложного слова?
1) шестинедельный, землечерпальный, 
проиллюстрированный, 
индивидуалистический.
2) закупоривание, изобретательность, 
новолуние, копьеметатель.
3) невосприимчивость, 
неприспособленность, заинтересованность, 
безответственность.
4) преднамеренный, пренеприятный, 
преподавательский, пресноводный.

5. В каком ряду все слова пишутся 
слитно?
1) (пяти)миллионный, (полу)вековой, (сорви)
голова;
2) (авиа)пасажир, (диван)кровать, (крово)
обращение;
3) (крае)ведение, (на)сквозь, когда(либо);
4) (фото)лаборатория, (пол)России, (грязе)
лечение.
 

3. В каком слове используется 
соединительная гласная О?
1) птиц…ферма
3) пут…шествие.
2) жертв…приношение.
4) овц…водство.

6. В каком ряду все слова пишутся через 
дефис?
1) (пол)мира, (пол)апельсина, (пол)Днепра;
2) (пол)огурца, (полу)остров, (полминуты;
3) (полу)шубок, (пол)метра, (пол)восьмого;
4) (пол)лимона, (пол)оврага, (пол)Одессы.


